

EL DIARIO DE ORIHUELA

PERIODICO DE NOTICIAS E INTERESES MATERIALES

AÑO II.

NUMERO 527.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Orihuela: un mes, 1 peseta.
Fuera: trimestre, 3'50

LUNES 7 DE MAYO DE 1888.

OFICINA, SANTA LUCIA 10.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. Pagos adelantados.

No más viajes á Murcia y Alicante;

TODO SE ENCUENTRA EN LOS

GRANDES ALMACENES

DE

MARTINEZ Y COMPAÑIA

MAYOR, 25 Y FERIA, 26.

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela y al público en general, que acabamos de recibir las remesas para la próxima temporada y ofrecemos vender más barato que nadie los artículos siguientes:

Espléndida coleccion de lanas para vestidos, doble ancho.—Cañamazos y granadinas en lana y seda.—Magnífico surtido en géneros de la Alsacia para *matinées*.—Grande y variado surtido en Vichis, alta novedad, nacionales y extranjeros.—Satenes y percales algodón para trajes de señora.—Suraks en altas novedades de Lion.—Crespones algodón colores de gran novedad.

Rasos, falls y otomanas en todos colores.—Zophir satén para aplicaciones.—Magnífica coleccion en bordados para vestidos.—Puntillas colores.—Tiras bordadas blancas y colores.—Percales franceses para camisas de caballero.—Driles hilo y algodón para trajes, sin competencia.—Corbatas, últimas novedades de Paris.—Sombrillas y quitasoles.—Y el complemento de un surtido como no se ha presentado en esta plaza.

Mayor, 25 y Feria, 26.

30, MAYOR, 30

Gran surtido en trajes lana, cheviót, estambre y tricot.

Asombrosa é incomparable variedad en chalecos piqué, matalasé seda, hilo, etc. Pantalonería sin igual en lana y estambre de las más

PAÑERÍA

DE

MARIN

SIN COMPETENCIA

30, MAYOR, 30

renombradas fábricas del país y extranjero.

Para pardesús, última novedad en estambre, lana y púplines.

Gran coleccion de forros en seda, satén y otros artículos.

MÁRMOLES

DE

FRANCISCO TORMO.

Se sirven toda clase de pedidos de tableros para mostradores y para toda clase de muebles, fregadores, pilas, escaleras, losas para pavimentos, lápidas y todo lo concerniente al ramo.

11—CALLE DE ARRIBA—11

ORIHUELA

JOSÉ GIMENO,

TALLISTA.

Hace toda clase de trabajos de escultura y de adornos en piedra, yeso y madera.

12—Santa Lucia—12

ORIHUELA.

VINO SUPERIOR DE CAMPO

Se vende en la hacienda llamada "Raiguero de los Frailes"

A 10 REALES CÁNTARO. 3

Fumadores, al papel

"PLANAS"

Hacer uso de dicho papel y os convenceréis de su excelente bondad. Tiene como principal virtud el suavizar el tabaco de un modo notable, condicion que por sí sola lo hace recomendable á todos los fumadores.

Único depósito en la librería de D. Antonino Ibarra, calle de la Feria, 25, Orihuela. 4

AVISO

Se alquila una casa en esta ciudad, calle Mayor, número 37; en la misma calle, número 27, darán razon. 3

EL DIARIO DE ORIHUELA

CRÓNICA

Ayer tuvimos un hermoso día, pero lo fué todavía más la noche.

Por esta causa, si concurrida se vió la Glorieta, no hubo menos concurrencia en

la calle de Arriba donde como anunciamos se celebró la fiesta de la Cruz. Los festejos, conforme á la decadencia que se viene notando en nuestras antiguas costumbres populares, se redujeron á iluminacion, colgaduras, música y la quema de una cuerda de fuegos artificiales.

En la Glorieta vimos la plana mayor de los fusionistas y liberales-conservadores. Se habló en una y otra de los sucesos del día, y es lástima que los romeristas no hayan entrado todavía en las prácticas modernas de la vida política, para que hubiésemos tambien dado cuenta en esta crónica de su presencia en tan delicioso y ameno paseo. De lo que se dijo ayer entre los políticos, lo único que hay de exacto es, que el Sr. Moreno Leante no se ha declarado aún conservador, pero es casi seguro su regreso al partido canovista. De este hecho próximo á realizarse parece que han facilitado la confirmacion, las noticias traídas por una comision de romeristas que estuvo el sábado á visitar al Sr. Moreno Leante en Santomera.

El efecto producido en las filas de los romeristas de procedencia conservadora, no es bueno ni mucho menos, toda vez que las diferencias personales que produjeron el rompimiento, no han desaparecido y aún existe como impedimento á la union de unos y otros elementos la cuestion de supremacia, pues ni los conservadores dejarán que se les impongan los romeristas ni estos entrarán sometándose á los que «El Dia» denominaba bien injustamente por cierto «momis conservadoras».

La separacion, por tanto, continuará por razones de amor propio ó mejor dicho por falta de patriotismo en los reformistas que en nuestro concepto, debieran someterse y apoyar en bien de la localidad la accion de los conservadores en la administracion pública ya que estos han prometido observar gran rectitud y celo en el manejo de los intereses municipales.

Entre los liberales se habló sobre la probable venida del Sr. Capdepon á esta ciudad. Se supuso que ayer estaria nuestro ilustre paisano y diputado en Cartagena y que seria probable que hiciera una visita á su pueblo natal. No pudimos saber el fundamento de tales rumores.

Tambien se discurrió largamente sobre el desprendimiento ocurrido en la margen del rio por la parte de la Cruz de Fajardo y de cuyo suceso dimos ya cuenta á nuestros lectores en el número del sábado.

La ocurrencia tiene mucha más importancia de la que le dimos en los primeros momentos. La estension del portillo abierto es de más de cincuenta metros, habiendo sido ocasionado por un derrumbamiento de la margen derecha del rio, de la roba del Marqués que corre paralela al Segura y además de parte del camino de Molins el cual ha quedado en aquel punto sumamente estrecho y peligroso amenazando con irse abajo siguiendo el movimiento habido en las tierras que lo sostenian por el Norte.

La margen desprendida que era á la vez la mota de la referida roba ha recorrido una gran distancia quedando en la línea del agua y formando los cañares que

la revestian una cinta ondulada de cañas que la corriente hará desaparecer bien pronto.

Como resultas de este lamentable suceso han quedado sin riego unas quinientas tahillas que regaban de la roba expresada, y es de temer que la reparacion que ha de costar mucho dinero, se retarde demasado originando ahora á los pobres labradores que se salvaron de la inundacion última, la pérdida de sus cosechas por falta de agua.

Hemos oido decir que hoy se reuniría la junta de síndicos y electos para proceder á los trabajos de recomposicion inmediatamente. No sabemos si se habrán reunido, pero es forzoso si así no ha ocurrido que se reunan sin pérdida de tiempo para evitar mayores males.

* *

El sábado á la una y cuarto de la noche anunciaron la administracion de los Santos Oleos, las campanas de la Catedral. Era para un enfermo.

Sin embargo, el toque produjo la consiguiente alarma, que siempre es mayor cuando el hecho ocurre de día y así se vé á mucha gente acudir á las parroquias á enterarse de la causa.

Para hacer desaparecer este motivo de justa alarma en los vecinos siempre temerosos cuando oyen tocar de que haya ocurrido alguna desgracia á los individuos de la familia ausentes del hogar en aquellos momentos, seria conveniente que se adoptase un toque cuando es para enfermo y otro cuando sea para heridos, con cuya diferenciacion que bien poco cuesta llevarla á cabo, no se alteraria la tranquilidad del vecindario.

* *

Ningun año se ha visto tan pobre de flores el altar de nuestra protectora y abogada la Virgen de Monserrate.

¿Es que ya no hay flores en nuestros jardines ó que falta la devocion á la milagrosa imagen de nuestra Celestial Patrona?

Contestaremos en el próximo lunes.

CARTA DE MADRID.

Madrid 5 de Mayo de 1888.

Sr. Director:

La conmemoracion de tres fechas gloriosas para la historia patria, es el acontecimiento principal que se ha registrado en la Corte durante la semana actual. Pero ese acto cívico religioso vá perdiendo ya el atractivo que tenía veinte años atrás, pues el tiempo que todo lo borra, ha ido haciendo desaparecer todos aquellos parientes de las víctimas que sucumbieron en la luctuosa jornada de 2 de Mayo de 1808, así es que ya no vemos aquellos ancianos respetables que vestian el honroso uniforme de la primera milicia nacional, ni aquellas mujeres que, como gracia especial, ostentaban sobre la negra mantilla la charretera de oficial de ejército, no quedando ya otra cosa que la compañía de veteranos nacionales que aun sienten agitarse la sangre de sus veinte años al vestir el uniforme y empuñar el fusil.

¡Contrastes del mundo! La fiesta nacional del dos de Mayo sirve á los adolescen-

tes madrileños para inaugurar los paseos matinales al antiguo Retiro, hoy Parque de Madrid, para decirse dulces conceptos entre la floresta hermosa ó surcar en ligera barca las aguas del estanque-lago en duos amorosos.

Yo aseguro no hay madrileño de pura raza que no se llegue al monumento del dos de Mayo y oiga una misa al aire libre por los héroes de la Independencia nacional, que despues no tome un vasito de leche por via de desayuno y que vuelva á casa sin su correspondiente manojo de lilas, ora compradas, ora escamoteadas burlando la vigilancia de los guardias municipales.

El alcalde de la Côte, convertido en Herodes de la edad moderna, hace algunos años que ha impedido la cuestacion que solian hacer los chicos el dia 3 en que la Iglesia conmemora la invencion de la Santa Cruz. Ya está prohibido por el bando municipal á los muchachos y muchachas, recorrer calles y plazas, pidiendo «un cuartito para la cruz de Mayo». La desaparicion de la antigua calderilla ha coincidido con la de aquella costumbre y con ambas la de aquellos blanquissimos alfileres cubiertos de flores que en los barrios bajos de Madrid ponian á las puertas de las casas, las descendientes de aquellas majas que ha inmortalizado el pincel de Goya y ya por rara excepcion salen alguna vez al año los zapatitos escotados, la media calada y la peineta de concha, pero en cambio el transeúnte no vé atacada la integridad de bolsillo siempre en peligro en esta época del año.

Este año proyecta una innovacion el ayuntamiento para recreo de forasteros que acostumbran á dar su vueltecita por la Côte para la fiesta del Santo Labrador patron de la coronada villa, y consiste esta novedad, en una misa de campaña que celebrará en la pradera el Sr. Obispo de la diócesis. Por mi parte no he de contribuir á dar el *timo* á los aristócratas de Villagorda y á las señoras de Pueblacursi que andan por las calles de Madrid como pájaros bobos en cuerdas de ocho ó diez, buscando y no viendo las novedades que pomposamente suelen ofrecer las compañías de ferro-carriles al hacer las rebajas de precios para un viaje de placer que en muchos casos resulta de duelo sobre todo para la economía doméstica.

Hoy han estado sumamente concurridas las carreras de caballos, pues á ello convidaba el espléndido sol que por fin se ha dignado visitarnos despues de un invierno que parecía querer domiciliarse á perpetuidad entre nosotros, y con esto debo dar por terminada mi tarea, pues á no ser de los preparativos que se están ya haciendo para el viaje de la real familia á Zaragoza y Barcelona, ó de las corridas de toros; no hay cosa nueva que contar; pero estas últimas no dan mate-

ria bastante nueva para hablar de ello y de la escursion régia me ocuparé extensamente cuando llegue el momento propicio para ello. Entretanto me despido de mis lectores hasta el sabado próximo.

Suyo afectisimo.—Vryc.

SUETOS Y NOTICIAS

Ayer fué muy comentado en los círculos políticos el sueto en que nuestro colega «La Crónica» da cuenta de la reunion del comité conservador local, y sobre todo del orden en que coloca á los vice-presidentes elegidos.

A nosotros tambien nos ha extrañado, que el periódico de referencia, anteponga el nombre de su inspirador al del Sr. Vazquez, pues además de no ser este el criterio del comité, segun hemos oido á respetables conservadores, y de ser elemental entre personas bien educadas no anteponerse á los demás, resulta ridiculo y altamente ofensivo para el Sr. Vazquez, que el órgano oficial del partido, coloque en primer término á un neófito que hace un año empezó su carrera política y que no ha desempeñado más cargos que el de concejal, cuando el primero lleva 30 años de antigüedad, ha prestado grandes servicios al partido conservador y ha desempeñado varias veces el cargo de alcalde y otros importantes de la localidad.

Ayer se reunió la junta directiva del Casino Orcelitano acordando á propuesta del inspector Sr. Lizon (D. Adolfo) la confeccion de trages de verano para los camareros, comisionando para la adopcion del modelo al Sr. Garcia de Burunda (D. Balbino), y determinando además la reanudacion de las obras del nuevo edificio social á cuyo fin se celebrará junta general en el próximo domingo para nombrar la comision inspectora de los trabajos.

A uno y otro lado del camino de Callosa se están depositando las materias que se extraen de las letrinas.

La buena higiene reclama que las autoridades dispongan la desaparicion de tan infecciosos depósitos.

Ha sido suspendido de empleo y sueldo, el administrador subalterno de rentas de Torre vieja.

Se ha encargado del desempeño de las asignaturas de Física y Química é Historia Natural en el colegio de segunda enseñanza de Elche D. Sebastian Ruiz Cárcelos.

Ha sido nombrado jefe de la caja de reclutas de Orihuela, el capitán D. Antonio Bonafós y Mas.

A los dos años de edad falleció ayer tarde á las 3, la niña Blanca Blanco, de hija nuestro querido amigo el profesor de instruccion pública del distrito del Arrabal-Roig D. Alberto Blanco.

Deseamos para nuestro estimado amigo y distinguida familia toda la resignacion cristiana necesaria para soportar tan rudo golpe.

Por la Alcaldía se ha reclamado al juzgado municipal la partida de defuncion del soldado del regimiento de Catabria, Felipe Sanchez Muñoz.

El sábado en la noche fueron decomisados en el resguardo del camino de Bigastro tres toneles de vino que venian ocultos entre paja.

Se ha remitido al Gobierno civil con fecha de hoy un estado demostrativo de precios me-

dios de los artículos de consumos en el mes de Abril.

Esta mañana se han celebrado solemnes funerales por el eterno descanso del alma de D. José Aguilar y Mora, cuyos restos mortales procedentes de Canarias llegaron ayer á esta ciudad.

ALCANCE POSTAL

Madrid 4.—8'40 n.

Senado:—Se aprueba definitivamente el proyecto de bases del código civil. Despues se entra en la órden del dia previas unas preguntas de ningun interés, discutiéndose el cobro de contribuciones por el Estado, tomando parte en el debate todos los oradores que lo hicieron sobre la totalidad incluso el ministro de Hacienda.

Congreso:—Se entra en la órden del dia y el Sr. Romero Robledo presenta una proposicion incidental pidiendo al Congreso declare la urgencia de discutir antes que nada las cuestiones económicas. Suscriben la proposicion los Sres. Romero, Bergamin, Gutierrez de la Vega, Martinez Brau, Alvarez Mariño, Puga y Ordoñez. El Sr. Martos cree que no ha llegado el caso de esa urgencia, abogando por las reformas militares. El Sr. Romero apoya la proposicion diciendo que no va á hacer un acto de hostilidad, ni contrario á las reformas de guerra, á las cuales dice hará guerra sin cuartel aunque no sea mas que por amor propio, declarando que tiene las seguridades de que no saldrán del Congreso en la presente legislatura y además que todos los esfuerzos del ministro serán inútiles para salvarlas. Dice que están conformes con su proposicion los jefes de las minorías y algunos individuos de la mayoría. Escita á los diputados á que apoyen y aprueben la proposicion, de lo contrario darán un arma poderosa á los enemigos del parlamentarismo. Le contesta el Sr. Sagasta, diciendo que si las palabras del Sr. Romero estuvieran en consonancia con sus actos, la posicion del Sr. Romero sería envidiable. Le llama *judío errante* de la política, que llama á todas las puertas y ninguna se le abre. Dice que no tiene partido y que su conducta está en contradiccion constante de si propio y que se encuentra sin casa y sin hogar político. Lee una proposicion del Sr. Romero que apoyó en 22 de Junio del pasado año, pidiendo no se cerraran las Cortes sin que se aprobaran las reformas militares, no comprendiendo como ahora las combate. Rectifica el Sr. Romero Robledo. Yo, dice, no he llamado a ninguna puerta, en todo caso, tendré que cerrar mis puertas á las necesidades ajenas. Rectifica el Sr. Sagasta. Intervienen en el debate los Sres. Lopez Dominguez y Cassola. El primero se pone de parte del Sr. Romero. El general Cassola hizo un discurso encomiástico de sus reformas. El Sr. Pedregal explica el voto de la minoría republicana diciendo que será á favor de la proposicion porque no se refiere á una cuestion de gobierno. Despues ataca rudamente á las re-

formas militares. El Sr. Romero dice que el Sr. Sagasta es semi-canovista. Con este motivo se produce un gran tumulto en la cámara. El Sr. Sagasta rechaza las palabras del Sr. Romero dejando á este mal parado en una breve y elocuente rectificacion, en la cual hace á grandes rasgos la historia de las inconsecuencias políticas del jefe de los antiguos y maltrechos huéspedes.

Ultima hora:—A consecuencia de haber bebido leche adulterada, se hallan enfermas 57 personas de los distritos del Hospital, Inclusa y Congreso. Posteriormente he sabido que han fallecido tres y que se hallan otras muchas en estado gravísimo.

Al cerrar este alcance se me asegura que el Gobierno aplazará la discusion de las reformas militares.

Servicio telegráfico particular

EL DIARIO DE ORIHUELA.

Madrid 7.—(9'50 m.)

Existen propósitos de presentar en el Senado analoga proposicion incidental de prioridad que la del Congreso.

Créese acceda Cassola á un aplazamiento en la discusion de las reformas militares.

«La Iberia» concede gran importancia al consejo que se celebre esta noche.

Vuelven á manifestarse impresiones pesimistas sobre la paz europea.

El juzgado instruye proceso por los envenenamientos.

CHARADA

Solucion á la del número anterior:

Ben-fe-rrí

OTRA

¿Prima—dos tres prima?

Un prima—dos— tres.

La solucion en el número próximo.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos de mañana: La Aparicion de San Miguel Arcángel.

CASA DE HUESPEDES

DE

LA LIBERTAD

EN LOS BAÑOS DE FORTUNA

D. Francisco Marhuenda dueño de dicha casa, ofrece á sus favorecedores el trato y esmero que vienen conociendo por los módicos precios de 12 y 16 reales pupilaje. Aquellas personas que le honren con su visita, observarán que en otros establecimientos con cubiertos ó pupilajes de mucho más precio, no tendrán un servicio tan esmerado como el que se ofrece

Tambien se dispone de habitaciones separadas para familias que quieran estar independientes ó sea de su cuenta, por el módico precio de 4 y 6 reales diarios.

Tambien, en dicha casa se espenden comestibles y carnes por menos precio que en otros establecimientos.

Además tiene coche por cuenta de la casa, desde la estacion de Orihuela á dichos baños y vice-versa, dando principio en la carrera, el 7 del actual siendo su salida de la posada del Sol, en Orihuela, y en los baños de Fortuna, casa de huéspedes de «La Libertad».

Imprenta de Cornelio Payá, Mayor, 37.

EL DIARIO DE ORIHUELA

PERIODICO DE NOTICIAS É INTERESES GENERALES

Anuncio anual, tamaño ordinario, con suscripcion al periódico, tres pesetas mensuales.

La importancia creciente y la circulacion cada dia mayor que vá adquiriendo esta publicacion, la pone en sus condiciones más abonadas para el buen éxito de los anuncios.